

tout, par la vérité et la justice. Et comme rien n'échappe à la clairvoyance de son zèle et à l'ardeur de sa charité, il signale cette monstruosité de l'esclavage et encourage de toutes ses forces, les entreprises qui ont pour but d'en faire disparaître les derniers vestiges. Sa charité pour les pauvres, pour les malheureux de toutes sortes, était sans borne ; ses aumônes abondantes et fréquemment répétées, l'appui efficace donné aux sociétés de Saint-Vincent de Paul, la création de plusieurs hôpitaux dont l'un dans son propre palais et au milieu d'une épidémie terrible, témoignent particulièrement de l'intérêt et de l'amour qu'il portait aux malheureux.

En un mot, nos très chers frères, Léon XIII a été vraiment un pape universel par le génie et par les œuvres ; il n'a rien omis de ce qui peut préoccuper, dans des temps troublés comme le nôtre, l'âme du pontife le plus généreux et du père le plus aimant.

Et ces imposantes cérémonies de la canonisation, qu'il accomplissait comme pour marquer les étapes de son pontificat, semblent bien, par le caractère et par la vie de ceux qu'il plaçait ainsi sur les autels, résumer l'ensemble de son œuvre. Il a glorifié tour à tour l'apostolat des missions, le ministère pastoral, la vie monastique, l'éducation chrétienne, le labeur de l'ouvrier et jusqu'à la pauvreté elle-même.

Aussi nos très chers frères, peut-on dire en